

2025.9.29

# 参政党 新憲法「構想案」を読む ②

## 「国体」論

参政党の「新日本憲法（構想案）」（以下「構想案」）の基調にある國體（国体）觀念は、戦前の天皇絶対の体制の根本でした。

### 教育勅語

「構想案」9条は「教育を受ける権利」を規定しています。その4項で「教育勅語など歴代の詔勅、愛国心、食と健康、地域の祭祀（さいし）や偉人、伝統行事は、教育において尊重しなければならない」とし、戦後、憲法と相いれないとして無効が宣言された「教育勅語」を憲法上復活させます。



参院選第一声を上げる参政党の神谷宗裕代表=7月3日、東京・銀座

さらに、「恐るべき」とあります。

「構想案」の「國體」についての記述どうり二つの文章を載せておきます。

参政党の「新日本憲法（構想案）」は「忠君愛國」の項目で「忠皇に絶対順従する道である。絶対順従は、我を捨て去り、ひたすら天皇に奉仕することである」とし「天皇の御ために身命を捧げることは、所謂（いわゆる）自（じ）犠牲ではなくして、小我を捨てて大いなる御稟威（みいつき）威光に生き国民としての真生命を発揚する所以（ゆえん）である」としています（「國體」以外は現代表記、以下同）。

天皇制政府は、中国への全面侵略に乗り出す中で、天皇の義理を擱置する所存である。天皇の御稟威（みいつき）威光に生き国民としての真生命を発揚する所以（ゆえん）である」としています。

「構想案」には日本国憲法13条の「個人の尊重」の規定も、14条の法の下の平等の規定も、97条の「基本的人権の定めも、97条の「基本的人権の永久不可侵」の規定も存在しません。日本国憲法24条が、すべからずとした大日本帝国憲法3条の規定を再現。象徴天皇制を否定し、神話に基く天皇の神聖性を最大限に強調します。「構想案」には、信教の自由も政教分離規定も存在しません。

「構想案」には日本国憲法13条の「個人の尊厳」と「両性の本質的平等」に基づいて家族関係を再建したのに對し、「構想案」では「國體」觀念のものも存在しません。日本国憲法24条が、

決して自己犠牲ではなく命を真に生かす道だ」とし、最高の美德として臣民（国民）に徹底的にたたきこんだのです。

「構想案」には日本国憲法13条の「個人の尊重」の規定も、14条の法の下の平等の規定も、97条の「基本的人権の定めも、97条の「基本的人権の永久不可侵」の規定も存在しません。日本国憲法24条が、

決して自己犠牲ではなく命を

真に生かす道だ」とし、最高の美德として臣民（国民）に徹

底的にたたきこんだのです。

「構想案」はこうした「國體思想を中心据えながら、幸せを祈る神聖な存在として侵してはならない」と明記し、「天皇は、神聖にして侵されると不戦の誓いを明記した前文も全面削除。第20条で「自衛のための軍隊」の保持を定め、第5条で「国民の要件」として「日本を大切にする心を有すること」を課し、「国民は、子孫のために日本をまもる義務を負う」として

います。

「国防の義務」は国民の権利・義務に関する規定（8条）の前に置き、国民の個別の義務以前の国民としての本質にかかるものと位置づけており、徴兵制につながります。

「構想案」は前文冒頭で、「日本は八百万（やおよろず）の神と祖先を祀（まつ）り、心を一つにして伝統文化を繼承（けいしゆう）すると、教育に関する9条では「歴史と神話」の教育を「必修」としています。

「國體」思想では、天皇は天照大神の子孫であり、天皇

# 戦前の価値観 復活

「國體」は、天皇中心の「一大家族国家」の前に置き、国民の個別の義務以前の国民としての本質にかかるものと位置づけており、徴兵制につながります。

### 神話前提

「構想案」は前文冒頭で、「日本は八百万（やおよろず）の神と祖先を祀（まつ）り、心を一つにして伝統文化を繼承（けいしゆう）すると、教育に関する9条では「歴史と神話」の教育を「必修」としています。

「國體」思想では、天皇は天

照大神の子孫であり、天皇

### 「家」単位

このように「國體」觀念は

「構想案」全体の基調として、

その恐るべき極右性と保守復古の本質を表しています。そ

れは侵略戦争を正当化する歴史修正主義と不可分一体で古い価値観を全面復活させる危険があります。

「構想案」全体の基調として、その恐るべき極右性と保守復古の本質を表しています。そ

れは侵略戦争を正当化する歴

史修正主義と不可分一体で古い価値観を全面復活させる危険があります。

「構想案」全体の基調として、その恐るべき極右性と保守復古の本質を表しています。そ

れは侵略戦争を正当化する歴

史修正主義と不可分一体で古い価値観を全面復活させる危険があります。

「構想案」全体の基調として、その恐るべき極右性と保守復古の本質を表しています。そ

れは侵略戦争を正当化する歴

史修正主義と不可分一体で古い価値観を全面復活させる危険があります。

「構想案」全体の基調として、その恐るべき極右性と保守復古の本質を表しています。そ

れは侵略戦争を正当化する歴